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Acta de la Junta de Directores de la Biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid. 12 de 
febrero de 2014 

Acta de la Junta de Directores de la Biblioteca de la Universidad Complutense de 
Madrid, celebrada el día 12 de febrero de 2014 entre las 9:30 y las 13:00 horas en la 
Sala Laín Entralgo de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense (Plaza 
Ramón y Cajal, s/n, Ciudad Universitaria), con asistencia de los funcionarios que al margen 
se relacionan: 
 
Presidenta 
Manuela Palafox Parejo, Directora de la 
Biblioteca 

 
Miembros de la Junta 
Ricardo Acebes Jiménez, Jefe del Servi-
cio de Gestión de las Colecciones 

María Luisa Albor Moreno, Jefa del Cen-
tro de Documentación Europea de la F. 
Derecho 

Carmen Antón Luaces, Directora de la 
Biblioteca de la F. Estudios Estadísticos 

Víctor Antón Valero, Administrador de la 
Biblioteca 

Marina Arana Montes, Jefa del Servicio 
Proceso Técnico y Normalización 

Cristina Arbós Ayuso, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Filosofía 

Raquel Benito Alonso Directora de la 
Biblioteca de la F. de Ciencias Físicas 

José Antonio Berbes Cardós, Jefe del 
Servicio de Evaluación de Procesos y 
Centros 

Antonio Calderón Rehecho, Jefe del 
Servicio de Información y Apoyo a la Do-
cencia e Investigación  

Isabel Carreira Delgado, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. de 
Geografía e Historia 

Amador Carvajal García-Pando, Subdi-
rector-Coordinador de la Biblioteca F. de 
CC. Matemáticas  

Isabel Costales Ortiz, Directora de la 
Biblioteca de la F. CC. Información  

Juan Carlos Domínguez Martínez, Di-
rector de la Biblioteca de la F. CC. Geoló-
gicas 

Emilio Fernández González, Director de 
la Biblioteca de la F. de Filología  

Fco. Javier Fernández Iglesias, Director 
de la Biblioteca de la F. de Psicología 

Javier García García, Subdirector de Pro-
cesos y Servicios Bibliotecarios 

Mª Luisa García-Ochoa Roldán; Directo-
ra-Coordinadora de la Biblioteca de la F. 
de CC. Económicas y Empresariales 

Pilar Gómez Bachmann, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Farmacia  

Javier de Jorge García Reyes, Director-
Coordinador de la Biblioteca F. de Medici-
na 

Mª Ángeles Lacasa Otin, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Odontología  

Abre la sesión la Directora de la Bi-
blioteca que da las gracias al Director   
de la Biblioteca de Medicina por las 
gestiones que ha realizado para la utili-
zación de la sala Laín Entralgo de la fa-
cultad para la realización de esta junta. 
 
A continuación, se pasa a tratar el 1er. 
Punto del orden del día: 
 
1. Aprobación, si procede, del acta 

de la Junta de Directores del día 
19 de noviembre de 2013. 

 
La Secretaria Técnica de la Biblioteca 
informa que no ha recibido ninguna co-
rrección, por lo que el acta se da por 
aprobada. 
 
2. Informe de la Dirección 

 
La Directora informa en primer lu-
gar sobre REBIUN: 
 
Dice que los resultados de este in-
tenso año negociador han sido la 
renovación de las licencias WOK y 
Scopus y la imposibilidad de llegar 
a un acuerdo sobre Science Direct 
que cumpla las expectativas plan-
teadas por las universidades y cen-
tros de investigación. En el caso de 
Thomson, se ha logrado una impor-
tante reducción en el precio de la 
misma del 2,11% que se va a ver 
reflejado en sus facturas para 2014 
y que se mantendrá además en los 
sucesivos años de vigencia de esta 
licencia.   
 
En cuanto a Scopus, el resultado de 
la negociación supone una reduc-
ción de su coste en un 1,72% para 
2014-2017. 
 
A continuación, informa sobre la 
prueba de Scopus durante marzo y 
las sesiones de formación en el 
campus de Moncloa y de Somosa-
guas (19 y 20 de febrero). 
 
En lo que se refiere a Propiedad In-
telectual informa que, tras el recur-
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Ana Liter Mayayo, Directora de la Biblio-
teca de la Facultad de Educación 

José Antonio Magán Wals, Director de 
Proyectos Bibliotecarios 

Manuel Martín Mota, Director de la Bi-
blioteca de la F. Informática 

Maribel Martínez Castaño, Subdirectora 
de la Biblioteca de la F. CC. Políticas y 
Sociología 

Miguel Ángel Martínez Santos, Director 
de la Biblioteca de la F. Comercio y Tu-
rismo 

Antonio Moreno Cañizares Subdirector 
de Tecnología e Innovación Bibliotecarias 

Manuela Moreno Mancebo, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. de 
Derecho  

Cristina Ortiz Díez de Tortosa, Directo-
ra de la Biblioteca de la F. de Veterinaria 

Javier Pérez Iglesias, Director de la Bi-
blitoeca de la F. Bellas Artes  

Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe del Ser-
vicio de Acceso al Documento 

Manuel Ruiz de Elvira Serra, Director de 
la Unidad de Coordinación Bibliotecaria 

Alicia Sánchez Hontana, Directora de la 
Biblioteca de la F. de CC .Biológicas  

Mª Jesús Santurtún de la Hoz, Directo-
ra de la Biblioteca de la F. de Óptica y 
Optometría 

Rosa Siguero Guerra, Directora de la 
Biblioteca de la F. de.Trabajo Social 

Adela Tercero Jiménez, Directora de la 
Biblioteca de la F.CC. Químicas 

Marta Torres Santo Domingo, Directora 
de la Biblioteca Histórica ”Marqués de 
Valdecilla 

Manuel Vilariño Pardo, Director de la 
Biblioteca de la F. CC. Documentación 

 
Secretaria de la Junta:  
Mª Cristina Gállego Rubio, Secretaria 
Técnica de la Biblioteca 

 
Excusan su asistencia:  
Ángeles Morillas López, Jefa del Servicio 
de Desarrollo Tecnológico y Sistemas 

 

so interpuesto por la CRUE al texto 
del Proyecto de Ley de Propiedad 
Intelectual y tras las sentencias de 
los juicios por las demandas de 
CEDRO en contra de las Universi-
dades de Barcelona, Autónoma de 
Barcelona y Carlos III permanece-
mos a la espera de las gestiones 
que haga la CRUE a este respecto. 
Asimismo, REBIUN se ha hecho eco 
de la Directiva europea por la que 
se reinterpreta del artículo 12.6 de 
la ley de Obras Huérfanas, permi-
tiendo reutilizar la reserva econó-
mica que estas obras generan en la 
digitalización de fondos. Se ha 
hablado con el Consejo de Coope-
ración Bibliotecaria (CCB) y se tra-
tará a nivel de todas las bibliotecas 
en la próxima Comisión Permanen-
te para incluirlo como propuesta 
aprobar por el próximo Pleno.  
 
A continuación, informa sobre la 
última sesión del Consejo de Go-
bierno y los temas tratados en la 
misma:  
 
El Presupuesto 2014 asciende a 
510,6 millones €, lo que supone 
una reducción respecto al del ejer-
cicio anterior de 5,5 millones de eu-
ros, un 1,06%.El artículo 45.2 de 
los Estatutos de la Universidad 
Complutense de Madrid señala que 
con carácter general, el Consejo de 
Gobierno establece las líneas es-
tratégicas de la Universidad en el 
ámbito económico y de elaboración 
de los presupuestos y se elevará al 
Consejo Social para su aprobación 
definitiva.  
 
El entorno en el que se desarrolla 
este ejercicio viene marcado por la 
significativa reducción de las trans-
ferencias corrientes de la Comuni-
dad Autónoma de Madrid y los efec-
tos por una importante subida de  

  

los precios públicos, que dificultan el acceso a la educación superior a un significativo 
número de estudiantes, y que no llegan a compensar la caída en la financiación pública. 
Concretamente, las transferencias corrientes que cubren la nominativa y el complemento 
adicional docente han ido cayendo desde los 369,9 millones de euros del año 2010 hasta los 
289,8 millones de euros de 2014, situación que condiciona la política presupuestaria de 
nuestra Universidad. En 2014 la Comunidad de Madrid presupuesta en la nominativa de la 
UCM 19,2 Millones de € menos que en el 2013, quedando ésta en 289.788.579€. Esta 
drástica reducción se ve parcialmente compensada por las jubilaciones de PAS y PDI y por 
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el incremento de ingresos por precios públicos, lo que obliga a realizar ajustes para equili-
brar el presupuesto. 
 
Sobre el mantenimiento del empleo, estabilización e impulso a la promoción, el 
Consejo de Gobierno dejo claro que La Complutense tiene el compromiso de realizar el 
máximo esfuerzo para no perder capital humano generado a partir de una gran inversión y 
es consciente de la necesidad de reforzar y estabilizar la plantilla docente e investigadora, 
especialmente teniendo en cuenta su elevada edad media. Hay que tener en cuenta, por 
ejemplo, que las leyes 6/2011, de la Comunidad de Madrid, y 20/2012 impiden una renova-
ción de la plantilla más allá del 10% para el personal investigador (PDI). En cuanto al PAS, 
se pretende actualizar e incorporar los puestos y unidades administrativas creadas fuera de 
la RPT y reducir la provisionalidad. 
 
Otro tema que abordó el Consejo de Gobierno fue el del impulso a la investigación y la 
docencia: Para la Complutense es prioritario dotar a los centros de los medios adecuados 
para su actividad y crear servicios que optimicen los resultados de los investigadores. Por 
ello se plantean dos acciones que afectan a los ingresos y gastos: potenciar la Oficina Euro-
pea de la UCM, aprovechando el nuevo programa marco europeo, Horizonte 2020, para in-
crementar la presencia de la Complutense en proyectos cooperativos de I+D y en proyectos 
de excelencia financiados por el Consejo Europeo de Investigación; e incrementar en un 3% 
el presupuesto de las facultades. 
 
Respecto a la mejora de las infraestructuras, se plantea la elaboración del plan director 
de obras para priorizar las inversiones, que se podrá realizar con el dinero que la Comuni-
dad de Madrid debe poner a disposición de la Universidad Complutense en cumplimiento de 
la sentencia de casación 61/12. 
 
Sobre la captación y retención de los alumnos excelentes, se plantea la diversificación 
de la oferta formativa: promoviendo los másteres oficiales con el formato de títulos propios 
y formación continua, desarrollando sistemas modulares y de reconocimiento de títulos par-
ciales para conseguir titulaciones de categoría superior y potenciando la enseñanza semi-
presencial y online. 
 
Otro tema tratado fue la captación de mayores recursos, se establece un plan de precios 
diferenciados para estudiantes extracomunitarios. Asimismo, se pondrán en marcha planes 
de captación de fondos y micro-mecenazgo, la venta de productos con la imagen complu-
tense. 
 
En lo que se refiere a la contención del gasto, continúa el desarrollo de plan de eficiencia 
aprobado en noviembre de 2011, que centra su atención en la reducción del gasto impro-
ductivo, y se establecen nuevas medidas que afectan a los gastos de personal y a los gastos 
corrientes en bienes y servicios. 
 
Los gastos de personal representan más del 70% de los gastos totales de la Complutense, 
por lo que no se puede incrementar el déficit estructural ya existente en su financiación. Por 
ello la percepción del complemento adicional docente (CAD), de carácter autonómico, se 
ajustará al importe asignado por la Comunidad de Madrid. Esta medida supondrá una re-
ducción próxima al millón € debido al incumplimiento por parte de la Comunidad de Madrid 
de sus compromisos de financiación suficiente de las universidades públicas. 
En cuanto a los gastos en bienes y servicios, se pone en marcha un plan de eficiencia 
energética. 
 
Otro tema tratado fue el de la mayor presencia internacional. La Complutense quiere 
mejorar su internacionalización para afianzar su posición como universidad de referencia. 
Para conseguirlo se desarrollarán las alianzas estratégicas con otras universidades y entida-
des vinculadas con la enseñanza superior y se incrementará la presencia en redes universi-
tarias internacionales. 
En lo que se refiere a la dotación presupuestaria para la cuota de amortización de 
deudas de ejercicios anteriores, los presupuestos de 2014 contemplan la devolución del 
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préstamo consecuencia del mecanismo de pago a proveedores y el pago correspondiente al 
Campus de Excelencia Internacional y resto de anticipos reembolsables.  
 
Finalmente, como acción se planteó, el fomento de la jubilación voluntaria e incenti-
vada (PAS Funcionario). En este sentido se propone la incentivación de la jubilación a los 
63 años para el PAS funcionario, lo cual permite un ahorro importante. 
 
A continuación, la Directora informa sobre la Política de acceso abierto 
 
Las últimas notas y recomendaciones sobre Acceso Abierto de la Unión Europea insisten en 
el autoarchivo de la producción científica financiada con fondos europeos en repositorios 
institucionales o temáticos. 
 
Un nuevo estudio, financiado por la Comisión Europea, ha confirmado la tendencia general 
a facilitar a los lectores el acceso libre a los resultados de la investigación, el llamado acce-
so abierto. El estudio indica que el acceso abierto está llegando a un punto sin retorno, con 
alrededor del 50% de los artículos científicos publicados en 2011 ya disponibles de forma 
gratuita.  
Ese porcentaje representa alrededor del doble del nivel estimado en estudios anteriores, lo 
que indica que existen una mejor metodología y una definición más amplia del “acceso 
abierto”. El estudio se centra en la UE y en algunos países vecinos, así como en Brasil, Ca-
nadá, Japón y Estados Unidos de América, y señala también que más del 40 % de los artí-
culos científicos revisados por pares y publicados en todo el mundo entre 2004 y 2011 se 
encuentra hoy disponible en línea en régimen de acceso abierto. 
Las conclusiones del estudio destacan que el acceso abierto ha llegado hasta aquí para que-
darse. Poner los resultados de la investigación al alcance del público mejora la ciencia y 
fortalece nuestra economía basada en el conocimiento, según Máire Geoghegan-Quinn, co-
misaria europea de Investigación, Innovación y Ciencia. 
Actualmente se puede acceder gratuitamente a más del 50% de los artículos científicos de 
varios países y de distintas disciplinas. La libre disponibilidad de la mayor parte de los artí-
culos es ya una realidad en el campo de la ciencia y la tecnología en general, en el de la 
investigación biomédica, en el de la biología y en el de las matemáticas y la estadística. Por 
el contrario, los campos en los que el acceso abierto sigue estando más restringido son el 
de las ciencias sociales y humanidades y el de las ciencias aplicadas y la ingeniería. 
En la Comunicación de la Comisión Europea (IP/12/790) se considera que el acceso abierto 
es un instrumento fundamental para mejorar la circulación del conocimiento y, con ella, la 
innovación en Europa. Por este motivo el “acceso abierto” será obligatorio para todas las 
publicaciones científicas que se lleven a cabo con la financiación del programa Horizonte 
2020, que es el programa de la UE para la financiación de la investigación y la innovación 
durante el período 2014-2020. La Comunicación recomienda que los Estados miembros 
adopten en sus programas nacionales un enfoque similar al de la Comisión. 
 
Geoghegan-Quinn indica que la Comisión Europea está promoviendo en Europa el acceso 
abierto a los resultados de los trabajos de investigación, incluyendo los que la propia Comi-
sión financia: “El contribuyente europeo no debe pagar dos veces por la investigación que 
se financia con fondos públicos. Es por ello por lo que hemos hecho del acceso abierto a las 
publicaciones la opción por defecto para Horizonte 2020, próximo programa de financiación 
de la investigación y la innovación de la UE”. 
 
El estudio titulado “Proportion of Open Access Peer-Reviewed Papers at the European and 
World Levels—2004-2011”  
(http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Availability_2004-2011.pdf ha sido reali-
zado por el Grupo Science-Metrix, consultoría dedicada a la evaluación de la investigación. 
 
El ámbito geográfico del estudio incluye a los 28 Estados miembros de la UE, así como a 
Suiza, Lichtenstein, Islandia, Noruega, Turquía, la antigua República Yugoslava de Macedo-
nia, Israel, Brasil, Canadá, Japón y Estados Unidos de América. 
 

http://europa.eu/rapid/press-release_IP-12-790_en.htm�
http://ec.europa.eu/research/horizon2020/index_en.cfm�
http://ec.europa.eu/research/horizon2020/index_en.cfm�
http://ec.europa.eu/research/horizon2020/index_en.cfm�
http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Availability_2004-2011.pdf�
http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Availability_2004-2011.pdf�
http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Availability_2004-2011.pdf�
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Por lo que se refiere a las políticas de acceso abierto, el informe señala que la mayor parte 
de los 48 principales proveedores de financiación destinada a la ciencia considera acepta-
bles las dos formas de acceso abierto más importantes, es decir, las publicaciones de acce-
so abierto en revistas (“ruta dorada” e híbrida al acceso abierto) y el autoarchivo (“ruta 
verde” al acceso abierto). El informe indica también que más del 75% acepta un período de 
embargo de entre seis y doce meses, entendiendo por tal el tiempo transcurrido entre la 
fecha de una publicación y el momento de su libre disponibilidad. 
 
El informe sobre acceso abierto a los datos, por su parte, señala que en la actualidad sigue 
habiendo menos políticas para el acceso abierto a los datos científicos que para el acceso 
abierto a las publicaciones. El acceso abierto a los datos de investigación está evolucionan-
do rápidamente en un entorno en el que ciudadanos, instituciones, gobiernos, organismos 
sin ánimo de lucro y empresas privadas cooperan de forma flexible para desarrollar infraes-
tructuras, normas, prototipos y modelos comerciales. Dentro del programa Horizonte 2020, 
la Comisión acometerá también un proyecto piloto centrado en el acceso abierto a los datos 
de los trabajos de investigación financiados con fondos públicos. En ese proyecto se tendrán 
en cuenta las legítimas preocupaciones de los beneficiarios en materia de intereses comer-
ciales, privacidad y seguridad. 
 
La Comisión Europea hará del acceso abierto a las publicaciones científicas un principio ge-
neral de Horizonte 2020. A partir de 2014, todos los artículos que se elaboren con la finan-
ciación de Horizonte 2020 tendrán que ser accesibles de alguna de estas dos formas: 
 
• el editor permitirá inmediatamente el acceso en línea a los artículos (acceso abierto “do-

rado” e “híbrido”), pudiendo la Comisión reembolsar los costes de publicación iniciales; 
• los investigadores tendrán que poner sus artículos a disposición del público en un repo-

sitorio de acceso abierto, dentro de los seis meses siguientes a su publicación, o en un 
plazo de doce meses en el caso de las ciencias sociales y de las humanidades (acceso 
abierto “verde”). 
 

El Director de Proyectos Bibliotecarios señala, a modo de recordatorio, que a finales de 
2010 en Comisión de Biblioteca se aprobó un documento sobre política de Acceso Abierto. 
 
La Directora le agradece este recordatorio, aunque señala que se quedó ahí y no paso a 
instancias superiores como el Consejo de Dirección. 
 
La Directora finaliza su intervención informando sobre la Apertura extraordinaria de la 
Biblioteca María Zambrano. 
 
Con el fin facilitar el estudio a nuestros alumnos, mientras dure el periodo de exámenes, se 
ampliará el horario de la Biblioteca María Zambrano de la siguiente forma: 
 

o Martes, jueves y viernes: 
o 28, 30 y 31 de enero: 9:00 h. a 01:00 h. (madrugada) 
o 4, 6 y 7 de febrero: 9:00 h. a 01:00 h. (madrugada) 
o 11, 13 y 14 de febrero: 9:00 h. a 01:00 h. (madrugada) 

 
o Fines de semana: 

o 25 y 26 de enero: 9:00 h. a 01:00 h. (madrugada) 
o 1 y 2 de febrero: 9:00 h. a 01:00 h. (madrugada) 
o 8 y de 9 febrero: 9:00 h. a 01:00 h. (madrugada) 

 
 
 
 
 

http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Policies.pdf�
http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Data.pdf�
http://ec.europa.eu/research/horizon2020/index_en.cfm�
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o Apertura 24 h.: 
o lunes de 9:00 h. a 1:00 h. del miércoles 
o miércoles de 9:00 h. a 1:00 h. del viernes 

o 27 y 29 de enero 
o 3 y 5 de febrero 
o 10 y 12 de febrero 

 
o De lunes a viernes, a partir de las 21.00 h. y los fines de semana, de 9:00 a 10:00 

h., será obligatorio presentar un CARNÉ UCM o acreditación de pertenencia a la Uni-
versidad Complutense de Madrid. 
 

o Salas habilitadas: 
o Sala de Derecho: hasta las 21:00 h. 
o Sala de Filología: hasta la 01:00 h. (madrugada) 
o Sala de acceso central y sala de trabajo en grupo: hasta el cierre de la biblio-

teca 
 

o A partir de las 21:00 h. no habrá servicio de préstamo. 
 

o La evaluación del horario de 24 horas los lunes y miércoles permitirá conocer su in-
cidencia y decidir su extensión a las siguientes aperturas extraordinarias. 

 
La Directora dice que está satisfecha con el servicio que se da y dice que cuando termine 
la apertura extraordinaria se evaluará para proyectar la próxima. 
 
El Director de la Biblioteca de Medicina, dice hay que tener en cuenta el hecho de que 
se han cerrado las bibliotecas de la Obra Social de Caja Madrid, y ello unido a la posición de 
centralidad de la UCM, supone una mayor atracción de usuarios. Por lo que considera que 
hay que ponderar en lo que se refiere a infraestructuras el hecho de que tenemos menos 
recursos pero hay una mayor afluencia. La Directora contesta que, en ese sentido, va a 
haber un Plan Director y se van a priorizar las acciones. 
 
El Director de la Biblioteca de CC. de la Documentación pregunta sobre la Comisión de 
Estructuras y si sigue trabajando o su proyecto está estancado. 
 
La Directora le contesta que no del todo. La nueva Vicerrectora de Departamentos y Cen-
tros está reuniendo a departamentos con poca docencia para ver la posibilidad de su inte-
gración en otros. También está la integración de servicios como los registros y de otros de 
apoyo a los departamentos (secretarías de departamento). 
 
En el caso de la Biblioteca, se están produciendo situaciones difíciles, sobre todo, en biblio-
tecas pequeñas, por lo que considera que tenemos que ser cooperativos. 
 
Los directores de Medicina, Psicología y Económicas dicen que en sus facultades ya ha 
habido reuniones con los departamentos. 
 
La Directora de la Biblioteca de Filosofía pregunta a la Directora si puede explicar lo 
que quiere decir con que seamos cooperativos. Ésta dice que se plantean, a veces, casos, 
como el de la Biblioteca de Enfermería, que actualmente en turno de tarde no tiene perso-
nal por bajas y entonces, la disyuntiva es o el cierre del servicio o el envío de personal de 
apoyo a centros, pero se da la circunstancia que, a veces, este personal ya está realizando 
esta labor en otros centros y no está disponible. En un caso como éste se necesitaría la co-
operación para que no se cerrara el servicio.  
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La Directora de la Biblioteca de Enfermería, Fisioterapia y Podología dice que es 
muy difícil el funcionamiento del servicio de tarde cuando cada día lo tiene que atender una 
persona distinta. 
 
El Director de la Unidad de Coordinación Bibliotecaria explica que las negociaciones 
para la RPT están estancadas, por lo que la única vía para ir solventando los problemas de 
personal que se producen día a día es el personal de apoyo a centros, pero esto también 
tiene un límite, por lo que es necesaria la movilidad. 
 
En cuanto al Plan Estratégico, la Directora informa que se está finalizando el plan de acción 
y, una vez terminado, se pasará al Vicerrector de Innovación. 
 
A continuación, la Directora pasa la palabra al Subdirector de Procesos y Servicios Bi-
bliotecarios para que informe de los temas de su área. 
 
El Subdirector informa en primer lugar sobre la compra centralizada: 
 
Dice que casi todas las facturas tramitadas en 2013 están ya pagadas. Estamos contentos 
porque esto parece indicar que se están reduciendo mucho los tiempos de pago. 
 
En cuanto a lo tramitado en 2014 se han hecho ya algunos pagos vía anticipo (para moneda 
extranjera o euros no residentes). Para poder avanzar con normalidad en la tramitación de 
la compra 2014 se os solicitaron las oportunas transferencias, que acaban de recibirse hace 
dos días en Servicios Centrales. 
El recorte del 5% efectuado al presupuesto de Servicios Centrales va a hacer irrealizable 
que podamos cumplir nuestro propósito de cubrir íntegramente desde SEC todos los recur-
sos de compra centralizada, por lo que con toda probabilidad habrá que hacer ajustes en los 
saldos finales de los centros para poder cerrar la compra centralizada.  
 
A continuación informa sobre Springer: 
 
Dice que hay que recordar que para 2013, el Consorcio Madroño decidió romper la licencia 
que teníamos con Springer, aunque posteriormente se pudo llegar a un acuerdo provisional 
para 2013 que nos permitía el acceso, sólo acceso sin derechos de archivo, a una serie de 
colecciones de libros-e y a un grupo de 165 revistas de uso alto en el consorcio.  
 
De cara a 2014 se ha roto ese acuerdo provisional de 2013, pero se ha conseguido final-
mente un nuevo acuerdo, en los siguientes términos: 
 

1. Revistas de Springer, no ha habido acuerdo en el Consorcio Madroño y la única al-
ternativa era que la UCM negociara directamente con Springer. Tras negociar con 
ellos, se ha alcanzado un acuerdo para incorporarnos a una licencia, a un club de 
compra, que se creó en 2013 para un grupo de universidades y consorcios y que tie-
ne efectos hasta final de 2014.  
 
Frente a los solo 165 títulos en modalidad solo acceso que teníamos en 2013, esta 
nueva licencia para 2014 nos proporciona acceso y derechos de archivo a un total de 
759 revistas y adicionalmente solo acceso a otras 219 revistas más; es decir, que 
llegamos caso a 1.000 títulos de revista. Nos parece un acuerdo muy beneficioso pa-
ra la UCM porque cubre ampliamente nuestras necesidades, aunque supone también 
un cierto incremento respecto de lo pagado en 2013.  
 
Es un buen acuerdo y con toda probabilidad el único aceptable al que ambas partes 
habríamos podido llegar si queríamos tener revistas de Springer, recurso incluido en-
tre los aprobados para 2014 por la Comisión de Biblioteca. La licencia no está firma-
da aún, pero el acceso a las revistas ya está activo. Próximamente os enviaremos los 
listados con todos los títulos. 
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2. Libros electrónicos de Springer, a través de Madroño tener las mismas 12 coleccio-
nes de libros-e que teníamos en 2013, pero ahora no sólo con acceso sino también 
con derechos de archivo sobre 2014 y acceso retrospectivo hasta 1997. 
 
En el cuadro siguiente, figuran estas doce colecciones 
 

Titulo ISSN print ISSN elect 

Advances in Biochemical Engineering/Biotechnology 0724-6145 1616-8542 
IFIP Advances in Information and Communication 
technology  

1868-4238 1868-422X 

Lecture Notes in Computer Science 0302-9743  1611-3349  

Lecture Notes in Mathematics 0075-8434  1617-9692 

Lecture Notes in Physics 0075-8450 1616-6361 
NATO Science for Peace and Security (all three sub-
series)     

Springer Series in Optical Sciences 0342-4111 1556-1534 

Structure & Bonding 0081-5993 1616-8550 

The Handbook of Environmental Chemistry 1433-6863 1616-8682 

Topics in Current Chemistry 0340-1022 1436-5049 

Topics in Organometallic Chemistry 1436-6002 1616-8534 

Understanding Complex Systems 1860-0832 1860-0840 
 
A continuación, informa sobre la Catalogación de recursos libremente accesibles en la web: 
 
Dice que, desde hace tiempo estaba decidido el cierre de CompluRed y se planteó la posibi-
lidad para aquellos centros que lo quisieran de recuperar sus recursos incluidos en Complu-
Red. Para aquellos centros que en su momento manifestaron interés por recuperar recursos 
de CompluRed, se ha preparado ya el procedimiento para su rescate. Más allá de ello, se ha 
pensado que debe existir en Millennium la posibilidad de catalogar determinados recursos 
documentales libremente accesibles en la web, siempre que respondan a determinados cri-
terios. No se debe catalogar en Millennium recursos web alegremente; sino que esta prácti-
ca debe ser bastante restrictiva sólo para aquellos casos en que esté debidamente justifica-
do el interés de ese recurso (bibliografía recomendada, petición explícita y justificada de un 
profesor o continuidad online de un recurso impreso que tenemos).  
 
El Servicio de Proceso Técnico y Normalización está preparando unas instrucciones precisas 
al respecto para colgarlas en la Intranet. Habida cuenta de la confluencia en el tiempo de 
varias actividades de formación y debido también a los trastornos que ocasionan en los cen-
tros los desplazamientos del personal, ha parecido oportuno que, en lugar de hacer una 
sesión de formación, baste con redactar unas instrucciones muy claras sobre en qué caso se 
puede y de qué modo (qué plantillas y etiquetas hay que usar) se pueden catalogar recur-
sos de acceso libre en Millennium  
 
Acto seguido informa sobre el Curso sobre Gestión de Recursos Electrónicos: 
 
Dice que hace tiempo que se adquieren recursos electrónicos desde los centros y por ello la 
conveniencia de dar la formación adecuada para que, más allá de decidir su adquisición, los 
centros puedan gestionar su proceso y su activación en las diversas herramientas con las 
que contamos (ERM, Serilas Solutions, etc.). En el mes de marzo y luego en el mes de ma-
yo-junio tendrán lugar los dos ciclos de sesiones formativas para adiestrar al personal sobre 
cómo deben gestionarse los recursos electrónicos que adquieran los centros. La idea, lógi-
camente, es que esta adquisición sea coordinada entre centros y Servicios Centrales, y 
apoyada desde éstos, pero dando a los centros una mayor autonomía en la gestión. 
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Antes de finalizar su intervención quiere que conste en acta el agradecimiento a Marina 
Arana y a su equipo (Elena Chacón y Marisa Gómez, fundamentalmente) por el gran trabajo 
que vienen desarrollando desde hace muchos años y en muy diversos frentes: 
 

• Millennium (autoridades y puntos de acceso, correcciones de cargas) 
• AECID (gran trabajo de preparación de la integración, de formación y apoyo al per-

sonal y de detección, valoración y eliminación de duplicados) 
• ERM (creación y normalización de registros de los recursos electrónicos que adquiri-

mos, para que se corresponda con Serials Solutions). Comprobar que los recursos 
están bien descritos, activados y funcionan. 

• DIALNET (trabajo de normalización mediante identificador único de los nombres de 
los autores asignados a la UCM y vinculados con ella) 

• Bibliografías recomendadas 
• Tesauro BUC (recepción, revisión y creación de entradas nuevas, de relaciones, no-

tas y traducciones, y cotejo con el registro de autoridad de materias) 
• Digitalización (en estrecho contacto con Nines Morillas) 
• Nuevo proyecto sobre datos enlazados Open LInked Data 
• Estudio sobre la actualización del formato y criterios de catalogación debido al im-

pacto de las RDA. Entrevista con BNE y actualización que corresponda del formato y 
del trabajo de los catalogadores. 

• REBIUN participación en el grupo de trabajo, responsable de la actualización del 
catálogo colectivo de REBIUN y además representante del grupo en el grupo de tra-
bajo de PI. 

La Directora de la Biblioteca de Filosofía comparte el agradecimiento y la Directora de 
la Biblioteca, dice que también quiere dar las gracias a Carmen Antón por su posición soli-
daria en temas de personal. 
 
A continuación, el Subdirector de Tecnología e Innovación Bibliotecaria informa de los 
temas de su área. 
 
CompluRed 
Continuando la intervención anterior, en relación a CompluRed, informa que no habrá vol-
cado de CompluRed en Millennium, sino que se enviará un fichero con los registros creados 
en CompluRed a aquellas bibliotecas que en su momento lo manifestaron. Este fichero es 
sólo informativo de lo que tenía un centro ya que habrá que seguir las normas de cataloga-
ción que envíe el Servicio de Normalización.  
 
E-Prints 
Como ya se informó por correo actualmente se está llevando a cabo, desde el 3 de febrero, 
la migración de E-prints a una nueva versión. El volcado de datos está siendo lento pero  es 
continuo, y está previsto que finalice en los próximos días. Cuando esto ocurra se avisará 
conveniente mente. Este proceso está suponiendo una parada en el proceso de archivado 
de documentos pero no en su consulta. Además es el primer paso en un proceso de remo-
delación profundo de nuestro repositorio que sufrirá en este año de su décimo aniversario. 
En un primer momento el aspecto será muy similar excepto en sus estadísticas que son 
nuevas. Más adelante se modificará su interfaz y estructura documental creando cuatro 
grandes bloques: investigación, materiales de aprendizaje y docencia, patrimonio digitaliza-
do y difusión o divulgación.  
 
ORCID 
La Universidad se ha convertido recientemente en miembro institucional de ORCID a través 
de un acuerdo con el Consorcio Madroño. ORCID es un proyecto internacional que tiene 
como objetivo crear un identificador único y persistente para autores de ámbito científico y 
académico, con el fin de recuperar de forma unívoca  los trabajos de investigación una vez 
publicados y referenciados en distintas bases de datos. La Universidad proporcionará de 
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esta manera un identificador ORCID a sus profesores, para lo cual actualmente ya se están 
realizando pruebas. Dicho identificador se incorporará al portal del investigador y a nuestro 
repositorio. Este identificador también permite que cada investigador tenga su propio perfil 
en la plataforma ORCID, que podrá estar sincronizado con bases de datos como Web of 
Science, Scopus y el propio portal del investigador UCM. 
 
Digitalización 
El resultado de la digitalización en el año 2013 con la subvención del Banco Santander 
(60.000 €) ha sido: 

• 841 tesis del s. XIX de la Facultad de Medicina 
• 53 manuscritos de la Biblioteca Histórica 
• 372 ejemplares de material cartográfico de la Biblioteca Histórica 

 
Además se adquirió un disco de almacenamiento (NAS) para preservar objetos digitaliza-
dos. Por otro lado,  continúa la digitalización con Google y quiere agradecer el esfuerzo que 
están realizando los centros en el proceso de selección. Ya se han procesado 20.568 ejem-
plares de los cuales 4.326 ya están digitalizados y 5.543 enviados en diciembre están en 
proceso. A finales de marzo se realizará el tercer envío.  
 
También hay que añadir en los proyectos de digitalización el reciente acuerdo alcanzado con 
ProQuest para la digitalización sin coste de hasta 3.000 tesis leídas en la Universidad Com-
plutense. Este acuerdo permitirá, con el permiso de sus autores y con el correspondiente 
beneficio económico para los mismos, incluir dichas tesis en la base de datos ProQuest Dis-
sertation and Thesis Database. 
 
Chat 
En relación al servicio de chat durante el año 2013 se atendieron un total de 2.519 consul-
tas, pero con un reparto desigual entre los centros, ya que el 67% de estas consultas reca-
yeron sólo sobre 7 centros, que precisamente no son los que cuentan con más personal. 
Para reforzar este servicio y evitar que la atención se debilite por las ausencias de personal 
se dará formación a más personal con capacidad para atenderlo y se intentará distribuir 
mejor la carga de trabajo. 
 
Estadísticas web: 
Como ya se informó por correo estamos hemos cambiado el sistema de generación de las 
estadísticas de acceso web  basándonos en Google Analytics, una herramienta cada vez 
más extendida. Estamos trabajando para hacer públicos estos datos correspondientes ya al 
año 2013. Estos serán los datos correctos ya que agrupan los accesos unificados tanto de la 
web nueva como de la antigua. Por tanto la página web desde la que se obtenían los datos 
deja de tener validez. A partir de ahora se publicarán los datos mensualmente. 
 
Equipamiento informático:  

• Microsoft dejará de dar soporte a Xp desde el 8 de abril. No debe preocuparnos ya 
que la red administrativa es segura. No obstante en caso el requisito mínimo de un 
PC para actualizarlo a Windows 7 es tener un mínimo de 2 Gb de RAM. De los más 
de 1.000 PCs de uso para los alumnos sólo hay 119 que cumplan estos requisitos. 

• Los ordenadores que finalmente se desechen hay que darlos de baja desde SITIO 
para que puedan redistribuirse en otros centros. 

• Recientemente se ha ampliado el servicio de “Atención presencial de incidencias in-
formáticas. Oficina para TI-Estudiantes” poniendo a disposición de los alumnos com-
plutenses la plataforma de incidencias informáticas SITIO. Con su cuenta 
de@ucm.es podrán abrir incidencias en un SITIO adaptado a sus necesidades es-
pecíficas. 

 
3. Informe de los centros: 

La Directora de la Biblioteca de Óptica y Optometría, hace una presentación power 
point sobre el Instituto de Investigaciones Oftalmológicas “Ramón Castroviejo” y su fondo 

mailto:de@ucm.es�


11 
Acta de la Junta de Directores de la Biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid. 12 de 
febrero de 2014 

documental (Anexo 1). La Directora de la Biblioteca señala la importancia de la digitali-
zación, en casos, como éste en que los materiales son muy frágiles. 
 
La Directora de la Biblioteca de Derecho informa que en la última reunión de la Junta 
de Facultad, que tuvo una gran afluencia de asistentes, se aprobó el traslado de los fondos 
de los departamentos a la biblioteca María Zambrano. Esto se realizará en la medida que 
sea posible, (40.000/50.000 volúmenes). Se ha optado por los libros y no por las revistas. 
Por todo ello, considera fundamental el acondicionamiento de la María Zambrano para con-
seguir el objetivo de la centralización de Derecho que se ha perseguido desde hace mucho 
tiempo. 
Dice que en la reorganización llevada a cabo, no sólo se ha trasladado a la nueva biblioteca 
la sala de lectura sino que, también, en la facultad se ha abierto un punto de servicio, en lo 
que antes era la biblioteca de Criminología, centralizando el servicio de préstamo de libros 
de departamentos, a través de la petición anticipada vía web. 
 
En este sentido, quiere dar las gracias a Benito Juez por haber cedido el espacio de Crimi-
nología. 
 
Finaliza su intervención informando de la donación de una parte de la biblioteca del profesor 
y gran jurista recientemente fallecido, Eduardo García de Enterría (alrededor de unos 
20.000 vols.) 
 
La Directora de la Biblioteca de Económicas informa que en su centro están pendientes 
de la remodelación de E-Prints y espera que el repositorio tenga un apartado para poder 
depositar los trabajos fin de grado. También informa de que ya funciona la nueva máquina 
de auto-préstamo que han adquirido. 
 
Finalmente informa sobre el éxito del curso de formación dirigido al PDI que imparten y en 
el que participan los bibliotecarios del campus de Somosaguas que han formado un buen 
equipo. 
 
La Directora de la Biblioteca de Filosofía informa sobre el Curso básico de Técnicas de 
Investigación y Escritura en Filosofía 2014, organizado por la facultad e impartido por pro-
fesores de la facultad, bibliotecarios de la biblioteca de Filosofía, técnicos de informática y 
medios audiovisuales de la facultad y profesores de los Cursos de Formación en Informática 
de la UCM. Este curso está pensado para que el estudiante pueda superar mejor las dificul-
tades que le puedan ir surgiendo en la búsqueda de la información, preparación, presenta-
ción y redacción de los trabajos filosóficos académicos que habrá de realizar a lo largo de 
sus estudios. El curso ofrece la posibilidad de que el estudiante actualice o adquiera los co-
nocimientos y herramientas fundamentales que va a necesitar en su etapa universitaria 
para la elaboración de un escrito filosófico. 
 
La Directora de la Biblioteca de Veterinaria informa sobre los cursos de formación y 
dice que al crédito que se otorgaba en la licenciatura se ha añadido un crédito en el grado. 
Esto se ha realizado a instancias de la facultad. Aprovecha para agradecer a Mar Sanz que 
es quien, con la ayuda de Carmen Muñoz, se encarga de la organización. Los bibliotecarios 
de Veterinaria están incrustados en la facultad. 
 
Informa sobre el horario de apertura extraordinaria que ha tenido la biblioteca durante la 
época de exámenes y de la formación de la colección de libros electrónicos que va en au-
mento, pues han adquirido recientemente 4 en español que cubre las áreas de las especia-
lidades de la facultad. Han elegido como proveedores a E-Library y Springer porque son los 
que dan más prestaciones. Como la adquisición ya está realizada van a emprender ahora 
una campaña de difusión. 
 
El Director de la Biblioteca de Medicina informa que en su biblioteca se han sustituido 
las placas de todos los ordenadores y se ha modificado toda la red. Ahora también se va a 
poner una antena wifi en una de las aulas para que los alumnos puedan trabajar con sus 
propios ordenadores. 
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Quiere que conste en acta el agradecimiento de toda la Junta a Manuela Crego, Subdirecto-
ra de la biblioteca de Medicina, que se jubila este mes, por su trabajo impecable durante 
todos estos años.  
 
Informa también sobre la biblioteca del Instituto Cardiológico (creado en los años 60) Dicho 
Instituto ocupaba un pabellón de la facultad, pero no tenía dependencia orgánica de la 
misma. Poseía una biblioteca con un gran fondo de revistas perfectamente encuadernadas 
que va a ser trasladado a la biblioteca de Medicina. Supone unos 16.000 ejemplares, muy 
bien seleccionados y con ellos se van a completar las colecciones de la biblioteca. 
 
Asimismo, informa que van a suscribir con E-Library unos 40 libros electrónicos, que com-
prenden los manuales básicos de Medicina. Los títulos están actualizados a la última edición 
y ha realizado una negociación en relación con el papel (de cada ejemplar electrónico van a 
darles 3 ejemplares en papel, valorados en 10.000 €) Esta inversión va a ser sufragada por 
los 3 vicedecanatos de los 3 hospitales asociados. 
 
El Director de la Biblioteca de Bellas Artes informa que siguen con el proceso de oferta 
de cursos de formación. Ya han impartido cursos a todos los alumnos de máster y a todos 
los de doctorado. También hay un acuerdo para dar formación a todos los alumnos que in-
gresen en 1º. Solamente son 2 las personas que se encargan de los cursos. 
 
Informa que a partir de enero en colaboración con Extensión Universitaria de la facultad 
han diseñado un conjunto de actividades, de las que algunas se llevan a cabo en la bibliote-
ca de la facultad, como una feria de libros de artista (Pop-Up Múltiplos) que tendrá lugar el 
martes día 18 de febrero de 11:00 a 20:00 h. Coincidiendo con la feria, por la tarde, habrá 
una charla de Anna Pahissa, fundadora de Múltiplos, con el título "El libro de artista. Cons-
trucción y lectura de un espacio con fugas". 
 
La Directora de la Biblioteca de Químicas informa sobre las mejoras que se han realiza-
do en la biblioteca a finales de año, gracias al apoyo de la facultad. Se ha acondicionado la 
sala del depósito para trabajo en grupo. Asimismo la facultad ha dotado de 10 CPU a la bi-
blioteca (5 para la sala de investigadores, 3 para la mediateca y 2 para OPAC). También 
con dinero de la facultad se han incrementado los manuales y se ha creado una sección de 
obras de divulgación que se ha colocado en un espacio en donde antes estaban las colec-
ciones de boletines oficiales. Ahora van a proceder a dar difusión a esta colección. 
 
El Director de la Biblioteca de Informática informa que ante las reiteradas quejas de los 
usuarios por el funcionamiento de la wifi, se ha realizado la revisión de las antenas existen-
tes y se ha comprado una nueva que da cobertura a la 1ª y 2ª planta. Esta nueva antena 
tiene más ancho de banda. 
 
También informa sobre la rotura de la batería de climatización de las plantas 1 y 2 y salón 
de actos. Ello ha provocado que haya zonas sin calefacción, alcanzándose 12 y 13 grados 
de temperatura en pleno invierno. Ellos van a emprender acciones para que se solucione el 
problema, pero solicita el apoyo por parte de la Dirección. 
 

4. Ruegos y preguntas 

La Jefa del Servicio de Proceso Técnico y Normalización quiere hacer constar que to-
dos los trabajos que se realizan en su Servicio son para apoyar a los compañeros de las 
distintas bibliotecas y dar las pautas correspondientes. Si los resultados son satisfactorios 
es por la labor realizada en equipo, pues el trabajo de los centros se retroalimenta con el 
que realizan en el Servicio. 
 
La Jefa del Centro de Documentación Europea de la facultad de Derecho pregunta 
sobre la situación en la que queda el centro en la nueva RPT, porque en la RPT que la Ge-
rencia presentó recientemente a la Junta de Personal la estructura orgánica del CDE des-
aparece, mediante el cambio de denominación y de adscripción, y de hecho en la propuesta 
presentada de RPT los CDE aparecen en “rojo” suprimidos. 

http://www.multiplosbooks.org/�
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La Directora contesta que los CDES se van a integrar, uno en la biblioteca de Económicas y 
otro en la de Derecho. Esa es la petición de la Biblioteca para la RPT. 
El Director de la Unidad de Coordinación Bibliotecaria dice que la RPT actualmente 
está bloqueada, pero que en el proceso para hacer sostenible la BUC continúa, por lo que 
esos centros se deben integrar en unidades mayores. Físicamente ya lo ha hecho el de 
Económicas. 
 
La Jefa del Centro de Documentación entiende que las plazas del CDE no se integran 
sino que al cambiar de adscripción, cambiarán de nombre. 
 
Al no haber más ruegos y preguntas, se levanta la sesión a las 13:00 h. 
 
 
 
 
 
Directora de la Biblioteca    Secretaria Técnica de la Biblioteca 
 

   
  
Manuela Palafox Parejo    Mª Cristina Gállego Rubio 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ANEXO 1 



Biblioteca del Instituto de Investigaciones 
Oftalmológicas Ramón Castroviejo

• La Rioja 1904-Madrid, 1987
• Investigación, práctica clínica, 

docencia…
• Repercusión en la oftalmología 

española e internacional

• Donación  



Documentación 
gráfica

Archivo personal

Instrumental, equipos

FONDO 
DOCUMENTAL

DONACIÓN

Bibliografía

Películas

-253,  Fotografias (30 
exposición)
-10.000 diapositivas, 
- dibujos, recortes de 
prensa… 413 bobinas, digitalizadas 32

-Separatas: 240 artículos, 
conferencias, patentes…

-Monografias

-Revistas

-Tesis “Chibret”

170 cajas de 
documentación

Museo

Biblioteca



Archivo personal

• Correspondencia, documentación jurídica, 
familiar, fotografías, etc.

• 170 cajas-archivadores, actualmente 
inventario va por la 18 (número de 
documentos 1.900)

• Patrimonio UCM
• Pautas de la Biblioteca Histórica
• Inventario, catalogación, digitalización y 

exposición de una selección 



Archivo Castroviejo





Relación con:
Separatas 
Películas
Catálogo, 
Dialnet
Web social ?



• Más de 400 bobinas
• Catalogación (10%)

• Complumedia

• Gestor de contenidos

Filmoteca







Esquema utilizado por la Biblioteca de la Fac. de Medicina



Separatas Castroviejo



Difusión: exposiciones, comunicaciones a 
congresos, museo…



Biblioteca del Instituto de Investigaciones 
Oftalmológicas Ramón Castroviejo

• Biblioteca
– Usuarios: doctorandos, profesores, 

investigadores
– Instalaciones

• 90 m2, 284 m lineales
• 16 puestos
• 3 ordenadores y una impresora



Proceso, servicios, difusión…

• Personal
• Proceso

– 2012:  92 registros/ 112 ejemplares
– Compludoc/Dialnet 

• Préstamo
– P. Interbibliotecario: 2012: 75 

• Información bibliográfica
• Web: 

– 2012: 33.497accesos;



Proyectos: 
inventario, catalogación, digitalización, 

conservación, acceso, difusión…

– Concluir con los procesos iniciados
– Inventario (colaboración en tesis doctoral)
– Películas: conservación y digitalización
– Fotografías: base de datos de los oftalmólogos del 

S.XX
– Exposición virtual y física en el Instituto y 

colaboración con otros organismos
– Museo
– Colaboración con los investigadores y profesores
– Volcado de las revistas de forma retrospectiva
– Financiación (cooperación con otros organismos)
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